



Situación económica y social de la comarca obrera de Gandía

INFLUENCIA DEL JESUITISMO EN LA COMARCA

En esta comarca los estragos de la crisis económica son ya un hecho imposible de ocultar. En la última temporada de la naranja sufrimos una helada devastadora, que produjo la pérdida de la mitad de la cosecha. Y esto dio lugar a que se redujera el número de jornales en relación con los años anteriores.

He aquí un poco de historia acerca del sistema social de esta comarca:

Siempre hemos sido víctimas del más pernicioso jesuitismo, que como plaga de encarachas negras descendió del palacio ducal de Gandía. Y de su libre expansión por la comarca produjo en todo tiempo el envenenamiento de los cerebros juveniles. Gozaba la clerecía jesuita del respeto de todos los obreros, y éstos acudían los días festivos a oír con devoción los sermones, que se pronunciaban en la plaza del pueblo. Y al día siguiente tenían que trabajar en el campo desde que salía el sol hasta que se ponía para ganar un jornal misero.

Llegó un día en que comprendimos la necesidad de organizarnos para conseguir reivindicaciones de carácter económico.

Hoy que hacer resaltar que al principio era un escarnio el salario a percibir en la recolección de la naranja. Tres pesetas y 3/25 representaban los jornales máximos. Pero tras pequeños conflictos, conseguimos arrancarle a la burguesía algunas mejoras, llegando a ganar hasta cinco pesetas. Y no faltó día en que ésta intentó reducir el salario a cuatro y media, no lográndolo gracias a nuestra fortaleza de obreros sindicados.

LA BURGUESIA SE NUTRE DEL DECAIMIENTO DE LOS OBREROS

LA BURGUESIA SE NUTRE DEL DECAIMIENTO DE LOS OBREROS

Al cabo de algún tiempo, y debido a la actitud indiferente que adoptó el pequeño núcleo de trabajadores, organizados, vino el decaimiento de la Sociedad y con él el zarpazo provocador del enemigo de clase, que nos arrebató descaradamente los cincuenta céntimos antes reconquistados, que equivallan a un pedazo de pan más para nuestros hijos.

Estas usurpaciones continuarán sucediéndose si permanecemos inactivos. Los patronos se han fortificado aprovechando nuestra desorganización; sepamos responder a tan ruin proceder yendo de nuevo a engrosar las filas de nuestro Sindicato. Hagámonos fuertes, invictos, sepamos defender con gallardía nuestros derechos, no consintiendo por más tiempo los atropellos de que se nos hace objeto por parte de los eternos especuladores de nuestras pequeñas conquistas logradas a costa de grandes sacrificios.

ANTE LA NUEVA ETAPA DE LA RECOLECCION

Otra vez se acerca la naranja. Este año la cosecha escasea y se pagará a altos precios. Es verdad que muchos de vosotros, trabajadores, poseéis un trozo de tierra. Pero contad los gastos que representan las cargas tributarias del Estado, y os daréis cuenta de que una parte considerable de vuestros esfuerzos os es arrebatada para mantener la epidemia parasitaria que soporta el país. Y esto, compañeros trabajadores, es motivo suficiente para que desterréis vuestra indiferencia y os preparéis con ardor a la defensa económica y social de lo que nos atañe.

Vosotros lo sabéis; algunos ganarán mucho dinero comerciando con la naranja, y nosotros no tendremos más remedio que contentarnos con unos jornales de hambre.

Pues bien: no nos conformemos con ser espectadores de nuestra propia miseria. Los momentos son graves y nuestra pasividad sería suicida, considerada desde todos los aspectos. Movilicémosnos, conquistemos por medio de nuestra acción reivindicadora lo que nadie ni nada nos podrá dar de grado. Si conseguimos hacer triunfar nuestros postulados por ahora, quedará muy alta nuestra dignidad de trabajadores, y habremos dado un gran paso hacia el logro de la justicia social que anhelamos.

J. MORANT Beniarjó (Valencia), Agosto.

Desde Lebrija

Lebrija es una ciudad de 23.000 habitantes; su riqueza fundamental es la agricultura, contando con un término municipal de 32.000 hectáreas, casi todas en poder de unos pocos terratenientes avaros y explotadores.

De los 23.000 habitantes con que cuenta esta localidad, resulta que no son trabajadores más que unos 4.000, hallándose divididos de la siguiente forma. Existen una parte de arrendatarios que labran de 400 a 500 aranzadas de tierra, otra parte mayor que cultiva de 90 a 100 aranzadas, otra agrupación mayor con 1 a 20 aranzadas, y queda una última y numerosa compuesta por los auténticos braceros, que imploramos trabajo sin hallarlo en parte alguna.

Los "señores amos", como les llaman los arrendatarios serviles, exigen por una fanega de tierra al que desee arrendarla, de 50 a 60 pesetas como renta. Y a esto es debido

que estos "señores" estén gordos y orondos, en tanto que los humildes arrendatarios se pongan anémicos por el exceso de trabajo a realizar y la deficiente alimentación.

Y no obstante esto, quedamos aún los más escarnecidos y explotados por los grandes y pequeños arrendatarios: los jornaleros. Hemos de tener expuestos en el mercado nuestros brazos para que venga uno de esos arrendatarios a alquilarlos por lo que quiera dar.

Y yo les digo a mis compañeros: Camaradas braceros, es menester que nos organicemos para evitar la vergüenza y miseria en que vivimos constantemente. La C. N. T. y la F. A. I. son quienes prestan verdadero calor a los desheredados. Ingresemos en ellas y luchemos por la liberación de todos. Y en particular de la nuestra, que somos los más necesitados...

ANDRES RUIZ

EN ARBECA (LERIDA) SE TRABAJA LA TIERRA Y SE RECOGE LA COSECHA DE UN COMPASERO PRESO

El compañero M. Balañá nos comunica que también en Arbeca existe espíritu solidario para con los caídos. El compañero Pedro Boldu fue condenado a raíz de los sucesos de Octubre a seis meses de prisión, y los campesinos de la localidad se encargaron mientras tanto, de trabajar la tierra que lleva en arrendamiento y de recoger la cosecha. El día de la trilla ha sido la era una verdadera manifestación de concurrentes, jóvenes y viejos, que acudieron a testimoniar con su trabajo que a los caídos no se les abandona y que en Arbeca, como en millares de pueblos españoles, andan nobles y elevados sentimientos.

EL GRUPO "AFINIDAD" A LOS COMPASEROS DEL GRUPO "AMOR Y VERDAD"

Camaradas: Hemos leído la nota vuestra, aparecida en el número 8 de TIERRA Y LIBERTAD, correspondiente al 12 de Julio.

Nosotros, compañeros, no podemos saber cómo y de qué manera se desarrollarán los acontecimientos después de la revolución. Si los compañeros del Grupo "Amor y Verdad" no están conformes con nuestro artículo publicado en "La Revista Blanca", que expongan los motivos y entonces discutiremos. No rehuimos la polémica ni la discusión fraternal. Pero sí, como decís, estáis conformes con nuestro trabajo, ¿a qué viene la pregunta que formuláis?

Vosotros, pues, tenéis la palabra.

GRUPO "AFINIDAD"

Barcelona.

CASTELLANA

LA MISERIA EN EL CAMPO

La miseria encuentra su base más sólida entre nosotros, los obreros del campo. Ni en las épocas de recolección de trigo, los obreros podemos sacar el hambre. Los patronos cerriles, intransigentes, se niegan a dar trabajo a aquellos que, por su ideología no van a misa los domingos. Y el que consigue algún jornal es para no cambiar en nada su situación económica, debido a que esto no pasa de 4 pesetas, teniendo que trabajar 18 horas.

El analfabetismo se da más que en ningún sitio, en el campo, porque los padres tienen que privar a sus hijos de ir a la escuela, para que con sus débiles esfuerzos ayuden al mantenimiento del hogar trabajando la tierra. Es triste e inhumano ver niños de 8 a 14 años sentados sobre el trillo todo un día, bajo el calor más sofocante; Otros parecen esclavos errantes por legiones, recogiendo las escasas espigas que se desprenden del acarreo. Muchos de estos niños apenas regresan a su hogar, después de haberse tirado largas caminatas, con los granos suficientes para alimentar un pollo, sin contar los que son víctimas de insólita. Muchos niños, durante la estación invernal, aprenden a deletrear. Pero resulta que lo que aprenden en el invierno, llega el verano y lo olvidan, y así llegan a la edad de 14 años, en que son despedidos de la escuela por

haber arribado a la edad reglamentaria.

Después de abandonar la escuela, porque las labores agrícolas absorben todo su tiempo. ¿Cómo comprar libros o periódicos, si apenas tienen medios para conservar la existencia? Hace pocos días me escribió un compañero que ha tenido que vender un libro para poder comunicarme conmigo epistolariamente, pues la burguesía del pueblo le ha puesto el boicot y se ve en la más completa miseria.

Trabajadores: Ilustrémosnos, demos a nuestros hijos la máxima educación, hagamos que ellos sepan cuáles son sus derechos. Tengamos presente que nuestra emancipación no es obra de nadie, sino de todos nosotros. Aquellos que van de vez en cuando por los pueblos prometiéndole canales, los unos, carreteras los otros y recomendándonos fe y resignación, no merecen ser escuchados por nosotros. No buscamos que nuestros votos, a costa de los cuales ascienden a los altos puestos de la gubernación, en tanto nos morimos de hambre.

Compañero campesino: nutramos las filas de los organismos que luchan por la transformación de la sociedad presente. Luchemos todos por la igualdad y la justicia.

A. MODINO

Cárcel de Astorga (León).

Nuevo Ateneo

Por la presente nota ponemos en conocimiento de todos los compañeros y entidades afines que ha quedado constituido en Lavadores (provincia de Pontevedra) una entidad de carácter libertario, con el nombre de "Ateneo de Divulgación Social de Lavadores".

Al quedar constituido este Ateneo, envía un fraternal saludo a todos los presos y perseguidos sociales, así como a toda la prensa libertaria, confederal y anarquista.

Este Ateneo desea relacionarse con todos los Ateneos y agrupaciones afines, a fin de que nuestros esfuerzos de liberación tengan un máximo de dinamismo y coordinación por la finalidad perseguida.

Teniendo este Ateneo el propósito de crear una nutrida biblioteca, hacemos un llamamiento a aquellos compañeros y entidades afines que puedan desprenderse de algunos libros y folletos y donarlos a este Ateneo. Necesitamos, en una palabra, vuestra ayuda.

Para correspondencia y demás relación: Ateneo de Divulgación Social de Lavadores, barrio Cnsal, número 50, bajo.

"Grupo Verdad"

Con el nombre arriba indicado se ha constituido en Gandía, un grupo de hombres libres que se proponen luchar contra este estado de cosas e implantar una sociedad más justa y más humanitaria en favor de toda la humanidad.

Al constituirse esta agrupación envía un saludo a todos los presos y perseguidos, que yacen en las ergástulas del Estado.

No dudando seremos atendidos, quedamos vuestros y del Comunismo Libertario,

"Grupo Verdad" Gandía (Valencia)

Nota.—Referente al pago de los paquetes, enviarme una relación de lo que os debo y os lo giraré tan pronto pueda, pues he tenido que marcharme de Cargacento por falta de trabajo, pues ya estaba casi un año sin trabajo y ahora aquí en Gandía es fácil que emplee un trabajo y os liquidaré.

Otro día será más extenso.

De Vejer de la Frontera (Cádiz)

¡Ese no es el camino!

¡Campeñinos de Vejer! Lo he dicho siempre y lo sostendré: La ruta de la invicta C. N. T. es más clara; sus tácticas son la acción directa, fácil solución para cuantos problemas tiene planteado el proletariado ante la crisis mundial del capitalismo.

¡Ese no es el camino! El camino nuestro, aunque está lleno de espinas y de múltiples obstáculos, son éstos más fácil de saltar si tenemos en cuenta el principio de solidaridad, la unificación de todos los desdichados que han venido al mundo para ser explotados, sojuzgados y oprimidos por los poderosos, por esta manada de rufianes que hanse valido de todos los resortes, desde el más habilidoso al más cruel, para así tenernos alejados de la luz, de la cultura y del conocimiento de las cosas.

¿El cuartel de la Guardia civil convertido en Bolsa de trabajo? ¿Los del tricorno encargados de buscar ocupación a los parados?

¿Pero es que los comandantes de puesto son los que quedan obligados a recomendar a los obreros a este o al otro trabajo, al muelle o carretera en construcción?

Yo ignoraba todo esto. Pero según he podido constatar, es realmente cierto.

¿Cuándo váis a salir de la modorra, trabajadores de Vejer; del mutismo, del conformismo con todas las cosas, con tantas injusticias como con vos otros se vienen llevando a efecto?

El camino más recto es el

nuestro, el de la C. N. T. ¿Que nos encontramos parados? Organicémosnos y a protestar todos como un solo hombre al grito atronador de ¡Pan y trabajo para todos! La agitación debe ser constante, para que el capitalismo no tenga que decir (como aquí) que la clase obrera no tiene "hambre" o no quiere trabajar, ¡Oh, si serán ruines!

Trabajadores: Debemos prescindir de todos los centros oficiales, no llegando a ninguno implorando la limosna, la caridad. Pero, ¿os escuchan en esos lugares? No. Os contestan despectivamente como si fuerais nadie, peor que a un perro sarnoso.

Por eso digo que ese no es el camino. El verdadero camino es el de organizarnos y haciendo nuestro aquello de "la emancipación de los trabajadores ha de ser obra de los mismos trabajadores", hacer la transformación social por medio de la destrucción de lo arcaico, lo podrido, como política, religión y Estado, y organizando la producción y el consumo por nuestra cuenta, para lo que nos consideramos aptos, poniendo todo nuestro entusiasmo y fervor, obrando al mismo tiempo con conocimiento de causa y alteza de miras.

El capitalismo se sostendrá algo dando limosnas, que es una vergüenza.

El proletariado saldrá del atoladero haciendo la revolución social.

GERMINAL GARCIA

Buzón literario

GIJON.—Rufino Tejado, Prión Provincial, 2.ª Brigada.—No podemos complacerte, aunque otro sería nuestro deseo. Modera un poco la expresión y no trates determinados asuntos, vedados hoy al comentario libre, porque sería perder el tiempo...

BENIARJO (Valencia).—José Morant.—Envía con frecuencia trabajos como el remitido últimamente sobre intereses de esa comarca. Escribe por una cara nada más. Tú serás un gran corresponsal nuestro, si te lo propones. Si en cada localidad en que hay grupos de camaradas, alguno se encargase seriamente de enviarnos información sin literatura, datos escuetos acerca de problemas locales y comarciales, la importancia de TIERRA Y LIBERTAD ascendería en un 90 por 100. No olvides que esperamos trabajos tuyos.

CAZALLA DE LA SIERRA.—Luis Ramírez.—¿Por qué no nos envías informes acerca de la vida económica de esa comarca, cómo se vive, cuánto y en qué se trabaja, qué produce, tipo de jornales, nivel cultural y revolucionario de esos trabajadores, etc.? Lee lo que decimos al camarada Tejado.

Antonio Conejos.—Admiramos tu perseverancia. Escribir sabiendo que no ha de publicarse lo que se escribe, no lo hacen más que los tenaces cien por cien. Bien quisieramos complacerte en alguna ocasión, más que por otra cosa por premiar así tu perseverancia; pero nos ha resultado imposible. Ahora bien; la cosa cambiaría de aspecto si tú cambiaras de derroteros literarios. En la localidad donde resides y su comarca han de haber forzosamente problemas de interés general. Qué jornales se gana, cuánto y en qué se trabaja, qué se produce, nivel cultural de los trabajadores, reseña de costumbres populares explotadas por el fanatismo religioso, cuántos curas, cuántos maestros y cuántos propietarios hay ahí, asimismo cuántos obreros, etc., etcétera todo esto explicado sin alardes literarios, vale mucho más que la montaña de prosa lírica que nos llega cada semana procedente de muchos compañeros. Esperamos hacer de ti un buen corresponsal informativo de TIERRA Y LIBERTAD, porque eres voluntarioso de veras, a juzgar por la perseverancia a que más arriba hemos aludido. De ti depende que nuestra esperanza cuaje en realidades positivas, camarada Conejos.

José Pascual.—Causas ajenas a nuestra voluntad han impedido publicar tu artículo. Lo mismo decimos a los camaradas Acha, Rejón, Isidoro Delgado y Salvador Pla.

Alfonso Modino.—Astorga.—Los trabajos para publicar en el periódico han de venir escritos por una sola cara. Tengan esto en cuenta muchos camaradas.

Miguel Rigo.—Hemos pasado tu trabajo a "Soli", por ser puramente sindical.

M. R. Vázquez.—Cárcel de Valencia.—Escribe alguna cosa breve. Y sin olvidar que se vive en estado de prevención en esta capital y en estado de guerra y de alarma en otras. No lo dejes de tener presente. Y esperamos cosas tuyas.

DOS CAMINOS.—Flor y D. Iñigo.—Alabamos vuestra cruzada contra el alcohol, el tabaco y otros vicios. Veremos de publicar vuestro trabajo. Ahora bien, quisieramos que, sin aspiraciones literarias, os convirtierais en activos corresponsales nuestros; corresponsales a base de informaciones concretas sobre lo que indicamos al camarada Ramírez, de Cazalla de la Sierra. Así también se trabaja por la revolución, amigos.

Comunicado

A solicitud del Sindicato de Obreros Manuales e Intelectuales, afecto a la C. N. T., el grupo editor de "Antorcha", acordó cederlo al mismo para que desde el próximo número aparezca patrocinado por dicha entidad, así que por ello también sus principales

líneas de conducta, según se nos ha prometido.

Debido a esto, nuestros compañeros y amigos perdonarán que no aparezca el número correspondiente al 1.º de Agosto.

EL GRUPO EDITOR. Las Palmas 29 Julio de 1935.